

l'autre grand changement qui a eu lieu ces dernières années, changement profond des tendances du commerce mondial et des arrangements conclus dans ce domaine, et évolution qui ne manque pas d'avoir des effets très directs pour le Canada et qui vous importe aussi très directement en votre qualité de commerçants et d'hommes d'affaires.

Devant un auditoire comme le vôtre, je ne pense pas devoir esquisser une historique de la question. Dans ce que j'ai appelé la phase bipolaire de l'histoire d'après-guerre, la situation économique a reflété de très près la réalité politique. Le monde était divisé en deux grands blocs commerçants, l'Est et l'Ouest, le Tiers-monde étant laissé loin en marge.

Aujourd'hui, le commerce entre l'Est et l'Ouest augmente rapidement. Les échanges dans les domaines de la science et de la technologie se multiplient. Dans une grande mesure, c'est une évolution qui accompagne le relâchement des tensions politiques. Mais c'est aussi le résultat de l'interdépendance croissante entre tous les pays du monde, phénomène qui permet d'entrevoir une ère, dans l'histoire de l'humanité, où la coopération remplacera les conflits ou qui nous donne, à tout le moins, une faible espérance à cet égard.

Le Tiers-monde de nations en voie de développement est attiré de plus en plus dans le système économique général, en grande partie par le programme d'aide au développement international et, dans une mesure croissante, par le rôle important que jouent les pays en voie de développement à titre de marchés et de fournisseurs.

Les plus grands changements, toutefois, ont eu lieu dans le monde industrialisé des nations occidentales, — expression géographiquement inexacte qui s'applique notamment au Japon et à l'Australie, entre autres, — parmi les membres de l'OCDE et au sein du Groupe des Dix.

Il y a seulement quelques années, les Etats-Unis occupaient une position prédominante à l'intérieur de ce groupe. Au point de vue économique, ils étaient un géant parmi les mortels. Cette situation a changé radicalement. Le Marché commun européen élargi aura une population plus nombreuse que les Etats-Unis et son produit national brut équivaldra environ aux deux-tiers de celui des Etats-Unis et aura probablement une croissance plus rapide. A la suite des arrangements spéciaux conclus avec la plupart des pays de la Méditerranée et avec les anciennes colonies des pays membres, le Marché commun et ses associés représenteront 45 p. 100 du commerce mondial global.